

aus verschiedenen Gründen. Mehrfach wurde der Wunsch ausgesprochen, dass eine solche wieder einmal in Berlin stattfinden möge, aber während man hierüber innerhalb des Ausschusses der deutschen Turnlehrerschaft verhandelte, wobei sich Meinungsverschiedenheiten ergaben, die wenigstens für den Augenblick nicht leicht zu beseitigen waren, glaubten die Berliner Turnlehrer selbst, mit Rücksicht auf die ungünstigen allgemeinen Zeitverhältnisse wie namentlich auf verschiedene, das Turnwesen berührende Umstände lokaler Natur, vorläufig darauf verzichten zu müssen, die Versammlung in den Mauern der Reichshauptstadt tagen zu sehen. Nachdem von Seiten des Berliner Turnlehrervereins (zum Beispiel im August 1868, im April 1875 und öfter), sowie auch von anderen Seiten (beispielsweise, wie angegeben, von Rakow in der Turnlehrerversammlung 1869) der Wunsch geltend gemacht worden, dass die beiden mit einander verbundenen Abteilungen der königlich preussischen Centralturnanstalt vollständig von einander geschieden werden möchten, wurde die Trennung endlich im Jahre 1877 von dem Unterrichtsminister Dr. Falk und dem Decernenten für das Turnwesen im Unterrichtsministerium Geh. Ober-Reg.-Rath Wätzoldt durchgesetzt, wobei die alte Centralturnanstalt dem Militär verblieb, für die Ausbildung der Civiltturnlehrer aber eine neue Turnlehrer-Bildungsanstalt unter der Leitung des Professors Dr. Carl Euler gegründet wurde. Dieses neue Institut, welches von vorn herein im grossartigsten Massstabe angelegt war und mit so reichlichen Lehrmitteln ausgerüstet werden sollte, wie keine Anstalt ähnlicher Art in ganz Deutschland, war im Bau begriffen, als an den Berliner Turnlehrerverein die Frage herantrat, ob nicht die neunte deutsche Turnlehrer-Versammlung im Jahre 1879 in der Reichshauptstadt abgehalten werden könne. Der Verein sprach sich zwar dafür aus, dass der Ort dieser Versammlung Berlin sein möge, aber er wünschte eine Vertagung mindestens bis 1880, damit die königliche Turnlehrer-Bildungsanstalt und ebenso verschiedene bauliche wie organisatorische Arbeiten, welche auf dem Gebiete des städtischen Schulturnwesens damals in Angriff genommen waren, vorher vollendet werden könnten. Der Ausschuss der Turnlehrerschaft war hiermit einverstanden, zumal 1879 in Berlin schon der siebente allgemeine deutsche Turntag der Turnvereine stattgefunden hatte, und man stellte nunmehr das Jahr 1880 für die Versammlung in Aussicht. Indessen wurde 1880 das fünfte allgemeine deutsche Turnfest in Frankfurt am Main abgehalten, und da sich an demselben Turnlehrer in grösserer Zahl zu beteiligen beabsichtigten, so konnte es nicht ratsam erscheinen, in demselben Jahre auch die Turnlehrer-Versammlung in Berlin abzuhalten. Endlich beschloss der Ausschuss der deutschen Turnlehrer-